



Conseil économique et social

Distr. générale
1^{er} décembre 2015
Français
Original : anglais

Commission du développement social

Cinquante-quatrième session

3-12 février 2016

Suite donnée au Sommet mondial pour le développement social et à la vingt-quatrième session extraordinaire de l'Assemblée générale : thème prioritaire : repenser et renforcer le développement social dans le monde contemporain

Déclaration présentée par Institute for Interreligious Dialogue, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social*

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.

* La version originale de la présente déclaration n'a pas été revue par les services d'édition.



Déclaration

Repenser et renforcer le développement social dans le monde contemporain : progrès réalisés dans la promotion du développement social et enseignements tirés

Le développement suppose des évolutions dans les domaines social, économique et politique de sorte que des changements qualitatifs et quantitatifs se produisent dans tous les aspects de la vie sociale, comme le mode de vie, la protection sociale, etc. Cela implique une refonte totale de la société et la création de nouvelles institutions qui permettent l'édification d'une nouvelle civilisation. Le développement est un processus global axé sur l'ensemble des aspects de la vie privée et publique.

Le développement social est affaire de responsabilité sociale : celle des gouvernements, des salariés, des employeurs ; cela concerne les gouvernements et les peuples en tant que membres de la communauté internationale. C'est avant tout une question de droits fondamentaux – le droit au développement, le droit à des services de bonne qualité, le droit à un environnement sain – et de partage équitable des fruits de la croissance économique.

Le développement social vise principalement à accroître les moyens et la diversité organisationnelle des groupes d'engagement et d'intérêt bilatéraux ainsi que la légitimité politique des valeurs culturelles et sociales. En outre, le développement vise à renforcer les liens entre société civile et gouvernements en vue de consolider leur autonomie et leur intégrité et à assurer un juste équilibre des perspectives politiques et économiques en faveur des communautés.

Dans les dernières approches en matière de développement social, les experts ont mis l'accent sur l'importance d'aborder le développement dans toutes ses dimensions. Pour que le développement social se concrétise à l'échelle mondiale, il faut que l'ensemble des organisations gouvernementales et non gouvernementales s'engage en faveur de l'égalité et du développement durable.

Depuis quelques années, la question du changement climatique et du réchauffement de la planète a une forte incidence sur le développement. Si l'on considère le développement comme représentant les processus interdépendants de l'existence, il convient de privilégier les questions environnementales. Il est essentiel de parvenir à un accord sur ces questions en raison de leur caractère universel. Étant donné qu'il ne s'agit pas d'une question d'ordre politique, économique ou religieux, les États et autres acteurs influents devraient trouver un accord avec davantage de facilité et d'efficacité.

L'Institute of Interreligious Dialogue est une organisation active qui promeut la paix et la justice entre les nations et nous sommes convaincus que les êtres humains doivent avoir recours à tous les moyens à disposition pour parvenir à un développement durable. Il faut que les responsables religieux, les philosophes, les sociologues, les responsables politiques, les chercheurs et les experts s'emploient tous ensemble à rechercher des solutions nouvelles en vue de faire face aux crises mondiales de plus en plus fréquentes.

L'Institut définit des indicateurs et des critères de développement social qui, s'ils sont soigneusement pris en compte, peuvent selon nous permettre de parvenir à un monde axé sur l'humain.

Financement du développement mondial

- Donner la possibilité à tous d'exercer des activités économiques et de subvenir à leurs besoins.
- Assurer un accès généralisé aux services, aux aides, ainsi qu'à la sécurité et à la protection sociales, sans aucune discrimination.
- Redistribuer les sources de revenu et les ressources entre les différentes classes et catégories sociales.
- Tenir compte de la complexité de la structure sociale, des institutions et des liens qui façonnent une communauté ou un groupe social plus large.

Capital social

Il y a capital social lorsque la communication et les relations entre les membres d'un réseau leur permettent d'atteindre leurs buts et leurs objectifs. Le capital social présente huit aspects majeurs : la participation à des activités d'intérêt collectif, le comportement en société, la confiance et la sécurité, les relations de voisinage, les liens avec la famille et le gouvernement, l'aptitude à accepter les différences, le fait d'accorder de la valeur à l'existence et les liens professionnels.

Les caractéristiques du capital social

- Il ne peut se transférer.
- Il ne peut facilement s'échanger.
- Il n'est pas la propriété personnelle de ceux qui en bénéficient : tout le monde en bénéficie.
- Les activités qu'il vise sont fondamentalement différentes de la plupart des autres formes de capital.

Comment créer du capital social ou le développer

Au niveau individuel : Le capital social peut être généré par le biais de l'investissement public en faveur de l'éducation et de la formation en aptitude à la coopération.

Au niveau de la société en général (questions de politiques sociales) : le comportement social trouve son origine dans les comportements individuels, la création du capital social au moyen des institutions communautaires passe donc par toutes les institutions sociales (la famille, l'école, les associations, etc.).

Accès de tous les enfants à l'éducation

Stabilité de la structure sociale : l'instabilité représente une menace sérieuse pour les organisations sociales.